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«Шиву этой работой»
ИСОМОЛЬСКИЕ
СТИ

В Ф О Н Д  
М И Р А

коло 8 000 рублей пе- 
1слили студенты-поли- 
:нки в Фонд мира во 
«я проходившего в ин-

Сте фестиваля «Моло- 
в ответе за мир на 

1 планете». Кроме это- 
ни ежемесячно пере- 
1яют на этот счет часть 

: я стипендии. Студент 
рса ГРФ А. Попов, 
вно вернувшийся со 
(бы в Демократичес- 
Республике Афганн- 
написал заявление с 
ой перечислить в 
мира 50 процентов 
ой стипендии.
КОЛМОГОРОВА.

УЧАСТВУЮТ
СТРОИТЕЛЬСТВЕ

1 декабря студенты- 
гехники трудятся на 
пельстве нового де
нежного дома по про- 
[у Кирова. Они роют 
шею пс  ̂ укладку 

Строители доволь- 
яомощью студентов, 
вне выполняется быс- 
качественно.
астие в субботниках 
ут все факультеты, 
«чили работу на 
1ке АВТФ и ЭФФ.

А. ЯКОВЛЕВ.

ПЕРЕД
МИНСКИМ 
АЧЕТОМ

. студенческих группах 
' орсников начались 

>да шия по аттестации 
сия шиков Ленинского за- 
{И| Комсомольцы отчи- 
по ются о выполнении 

ен- к комплексных пла
ще- 5ерут социалистичес- 
цио; юязательства на пред- 
ние|шй год.
:т!Г

ЕСТЬ люди с особым 
чувством ответственности, 
обязательности. Она про
является у них во всем, за 
что бы они ни брались. 
«Надо» в их сознании по
беждает любые «не могу», 
«не успею» и т. д. Со сто
роны кажется, что они 
безмерно тратят себя, не 
щадят, а, оказывается, 
они богаты той щедростью 
души, которой хватает на 
все и на всех.

...Каждый рабочий день 
доцента Галины Василь
евны Каляцкой независимо 
от занятий начинается в 
8.30. Кроме учебной, науч
ной, методической у нее 
большая общественная ра
бота. Она куратор группы, 
заместитель заведующего 
кафедрой и председатель 
профбюро физикотехни
ческого факультета.

Руководит профсоюзной 
организацией факультета 
второй год. Но опыт об
щественной работы имеет 
большой: много лет рабо
тала в профбюро, была 
членом группы народного 
контроля факультета, да 
н как куратор с 30-летним 
стажем приобрела навыки 
работы с людьми.

— Принципиальный, она 
человек, свою точку зре
ния отстаивает до конца,— 
говорит заведующий ка
федрой, на которой она ра
ботает, Н. П. Курин. — II 
душой за дело болеет. Вот. 
потому ее - выбрали в 
председатели.

В профбюро ФТФ — II 
человек, четверо из них — 
коммунисты, это хорошая 
опора в работе. Все справ
ляются со своими обязан
ностями, но особо отмеча
ет она Л. И. Терехину, 
возглавляющую культур
но-массовую работу, Г. А. 
Демину, отвечающую за 
соцстрах и общественный 
контроль, А. Б. Свиридо
ва, ответственного за наг
лядную агитацию.

Работа в профбюро ве
дется по разным направ
лениям, но среди множе

ства дел председатель вы
деляет основную: борьбу за 
трудовую и производствен
ную дисциплину. Регуляр
ными на факультете стали 
рейды, проверки состояния 
трудового режима, резуль
таты которых обсуждают
ся на производственных 
совещаниях кафедр, выно
сятся на совет факультета. 
В последнее время ника
ких нарушений дисципли
ны нет. Теперь главное 
внимание — производст
венной стороне дела: 
профбюро берет под конт
роль выполнение хоздого
воров, индивидуальных 
планов сотрудников, каче
ство учебы студентов...

Еще одна задача — по
вышение действенности 
соцсоревнования. Галина 
Васильевна систематичес
ки организует обсуждение 
хода соревнования, посто
янную учебу профактива, 
большое внимание уделяет 
гласности. На факультете 
сделаны хорошие стенды, 
отражающие ход соревно
вания.

— Галине Васильевне и 
всему профактиву удалось 
многое, — говорит декан 
ФТФ В. В. Евстегнеев. — 
В том, что наш факультет 
с 5 — 6 поднялся на второе 
место в соцсоревновании 
между факультетами, — 
немалая их заслуга.

Сама же Галина Василь
евна о своей работе гово
рит так:

— Я радуюсь, когда 
что-то удается, и пережи
ваю, если ничем не могу 
помочь. Например, нет 
тепла в нашем 10-м кор
пусе или залило подвал 
водой — обращаются ко 
мне. Я, в свою очередь, — 
к хозяйственным службам. 
Но те не всегда быстра 
выполняют свои обязанно
сти. Не всегда я могу по
мочь и в жилищных проб
лемах.

Но люди идут к ней не 
зря. Они знают, что она 
не отмахнется, не отвер
нется, советом ли, делом, 
но примет участие.

Потому так долог у нее 
рабочий день: между за
нятиями — звонки, встре
чи, дела. А ведь дома 
семья, хочется поговорить 
по душам с сыном, взять 
на руки внучку...

— Трудно? — с сочув
ствием спрашиваю я ее.

— Да, — кивает она и 
тут же признается. — Го 
ворю, что нелегко, а вот 
освободили бы меня от все 
го этого — не представ
ляю, что бы я делала 
Ведь благодаря этой ра 
боте я знаю людей почти 
всего факультета, знаю 
чем они живут и что их 
волнует. И сама живу всем 
этим. В. АНТОНОВА.

НА СНИМКЕ: Г. В. Ка 
ляцкая и А. В. Свиридов 
ведут разговор об улуч 
шеннн наглядной агитации 

Фото М. Пасекова.

АТОМ НА СЛУЖБУ МИРА
Фото В. Кондратьева.

УСПЕХОВ ВАН,  
БУДУЩИЕ СПЕЦИАЛИСТЫ
В актовом зале главно

го корпуса прошло рас
пределение молодых спе
циалистов, оканчивающих 
в июне 1984 года химико
технологический факуль
тет и факультет инженер
ной химии и химической 
кибернетики. 350 студен- 
тов-пятикурсников уже 
знают места своей буду
щей работы. Как всегда, 
право выбора мест пер
вым было предоставлено 
студентам, завоевавшим 
это право упорной учебой 
и большой общественной 
работой. Н. Гульматова. 
М. Рябнннна, С. Мартю- 
шова, И. Павлюковская. 
М. Униженная и другие 
первыми входили в акто
вый зал.

Места будущей деятель
ности наших питомцев тра- 
днцнонны. Многие из них 
будут трудиться на пред
приятиях городов Запад
ной Сибири, Кузбасса, Ал
тая, Дальнего Востока. 
Урала н республик Сред
ней Азии. Большой отряд 
специалистов получили и 
предприятия нашего горо
да.

Что дает столь раннее 
распределение? По мне
нию преподавателей и 
студентов, такое распреде

ление имеет ряд преиму
ществ по сравнению с ве
сенним, как это было в 
прошлые годы. Во-первых, 
станет более целенаправ
ленным формирование спе
циалиста в период пред
дипломной практики и 
дипломного проектирова
ния, тематика которого бу
дет определяться с учетом 
места будущей работы. Во- 
вторых, около двух недель 
периода дипломного проек 
тировання будут использо
ваться непосредственно по 
своему назначению, по
скольку все хлопоты и 
волнения, связанные с 
распределением, останут
ся позади. И, наконец, 
зная место своей последу
ющей деятельности, сту
денты должны проявить 
больше гражданской зре
лости в процессе своего 
становления как специа
листа, максимально ис
пользовать оставшийся 
период учебы в институте.

Успехов вам, везде н во 
всем, наши дорогие пяти
курсники! Гордо и с досто
инством несите по жизни 
звание выпускника Том
ского политехнического 
института.

В. ЛОТОВ, 
декан.

ред собраниями на 
ник- йтетах прошла кон- 

: лая проверка доку- 
щии — аиестацион- 
книжек, дневников 
ргов, протоколов.

—  кз неделю собрания 
" пинскому зачету нач 

д ; [во всех группах.

дов

в
еле-

С. ЕФИМОВА.

Е ж е г о д н о  в де
кабре в аудитории 
ТПИ вливается но

вый отряд молодежи — 
слушатели подготовитель
ного отделения. И каждый 
раз эти представители ра
бочего класса Сибири, 
Средней Азии и Дальнего 
Востока, других регионов 
страны вносят с собой 
особый эмоциональный 
настрой бодрости, рвения 
к учебе, страстного жела
ния быстрее освоиться в 
стенах дважды орденонос
ного вуза, стать хорошими 
инженерами.

Предприятия нуждают
ся в творчески мыслящей 
молодежи, специалистах, 
глубоко знающих произ
водство. «Нас ждет огром
ная работа по созданию

НОВОЕ ПОПОЛНЕНИЕ
машин, механизмов и 
технологий как сегодняш
него, так и завтрашнего 
дня», — подчеркивал на 
июньском Пленуме Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС Ю. В. Андропов.

1 декабря 234 аудито
рия выглядела традицион
но торжественной. На 
столе, покрытом красной 
скатертью, красовался бу
кет живых цветов. Встре
чу открыл заведующий 
подготовительным отделе
нием доцент В. Н. Бело
местных. Он поздравил 
слушателей и преподава

телей с началом учеоного 
года. Член комитета 
ВЛКСМ А. Мухитдинова 
рассказала о славных тра
дициях студентов институ
та — о их учебе, о том, 
что многие выпускники 
прославили свое имя в на
уке и производстве, о ра
боте студенческих строи
тельных отрядов, об орга
низации свободного време
ни.

— Вам предстоит про
должать и развивать луч
шие традиции политех
ников, — сказала она, 
— учитесь ценить время, 
крепить трудовую и ком

сомольскую дисциплину, 
будьте активными в об
щественных делах своего 
отделения и вуза.

С большим вниманием 
слушали собравшиеся вы
пускников, нынешних сту
дентов института: Нико
лая Руденко — профсоюз
ного активиста, Бориса 
Кердзевадзе и члена коми
тета ВЛКСМ Юрия Кап- 
лина —участников строи
тельства памятника на 
Смоленщине воинам-сиби- 
рякам и партизанам, по
гибшим в боях за Родину. 
Они рассказали о том, что

дал им «рабочий факуль
тет», пожелали новым 
слушателям успехов в уче
бе и активности в общест
венных делах.

Преподаватели дали не
сколько нужных советов 
— критически оценивать 
свои знания, ответственно 
относиться к учебе, актив
но участвовать в общест
венно-политической прак
тике; крепить свои кол
лективы. помнить о пра
вилах социалистического 
общежития.

Торжественная встреча 
«рабфаковцев» прошла ор
ганизованно, с большим 
эмоциональным подъемом.

В. ОСОКИНА, 
доцент, член совета 
института по ОПП,
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Э ТОТ вопрос часто 
рассматривается на 
всех уровнях. В 

прошедший четверг его об
суждал ректорат с учас
тием многих приглашен
ных заведующих кафедра
ми. Вопрос острый — ко
личество нарушений пра
вопорядка в общежитиях 
института по сравнению с 
прошлым годом возросло. 
Несколько успокаивает, 
что это не тяжкие прес
тупления, а те нарушения 
дисциплины, на которые 
руководители факультетов, 
отделов института стали 
по-деловому реагировать, 
как того требует Закон о 
трудовом коллективе.

Особенно тревожное по
ложение на МСФ (а ведь 
год назад факультет дер
жал первое место по дис
циплине) и на ГРФ (сла
вящемся своими «возму
тителями спокойствия»). 
Это сообщение не остави
ло равнодушными предста
вителей факультетов. Выс
тупили декан ГРФ С. Л. 
Шварцев, заведующие ка
федрами С. С. Сулакшин. 
В. Н. Ростовцев. Только

позиция, особенно С. С. 
Сулакшина,* была неожи
данно странной. Он объяс
нял непорядки в общежи
тии, где живут буровики, 
«спецификой» профессии,

особым набором. И поду
малось. как мы иногда дю
жем по-разному истолко
вывать одни и те же фак
ты! Когда дела идут хоро
шо, говорим: набор хорош, 
пришли люди взрослые, 
прошедшие трудовую и 
жизненную школу. А если 
что-то плохо, опять гово
рим о наборе, только с 
противоположной интона
цией. Конечно, труднее 
работать с людьми, при
выкшими к свободному об
разу поведения, но надо 
и формы искать более эф
фективные. А также пом
нить о личной ответствен

ности руководителя за по
рядок и дисциплину в 
коллективе.

Серьезной критике была 
подвергнута кафедра, воз
главляемая доцентом С. А.

Бабенко. Из всех наруше
ний на ХТФ 70 процентов 
падает на студентов спе
циальности «машины и ап
параты химических произ
водств». Здесь процветает 
пьянство и вытекающие из 
этого неприглядного явле
ния факты. С. А. Бабенко 
доложил о профилактичес
ких мерах, но результаты 
пока сводятся к нулю.

Третий «тревожный» 
факультет — ФТФ. Осо
бенно много нарушений 
правопорядка на специ
альностях кафедр В. В. 
Евстигнеева, И. П. Кури
на, Б. А. Кононова.

На МСФ половину нару
шений порядка и дисцип
лины составляют студенты 
кафедры М. Ф. Полетики, 
треть — кафедры А. Ф. 
Князькова,-

Т  II II ?
Неблагополучно на ТЭФ 

и ЭЭФ, в АХУ.
К сожалению, на ректо

рате не прозвучало анали
за работы подразделений, 
но из выступления пред
седателя комиссии по 
борьбе с пьянством и ал
коголизмом И. У. Топкина 
было видно, что факуль
теты и отделы не сразу 
реагируют на сообщения 
из медвытрезвителе, неко
торые сигналы лежат без 
ответов с мая этого года. 
Нет ответов —> значит нет 
и оперативной работы с 
теми, кто позорит честь 
института. Только 14 че

ловек из 100 направляют
ся в наркологический 
центр для учета.

Ректорат указал ряду 
заведующих кафедрами, 
руководителям хозяйствен
ной службы института на 
слабую работу по профи
лактике правонарушений 
и обязал активнее ею за
ниматься.

Деканам, директорам 
НИИ, руководителям дру
гих подразделений необхо
димо повысить уровень 
профилактики правонару
шений. применяя все пре
дусмотренные законода
тельством меры к наруши
телям, не оставлять ни од
ного случая без рассмотре
ния. Эффективнее должны 
быть организованы дежур
ства в общежитиях, осо
бенно в выходные и празд
ничные дни. Председате
лям советов по профилак
тике правонарушений необ
ходимо обеспечить глас
ность своей работы, а ин
ститутскому совету по 
профилактике не реже ра
за в месяц рассматривать 
состояние правопорядка в 
подразделениях.

Р. ГОРСКАЯ.

- '  ~ ~  ■ = =  ЗАМЕТКИ С РЕКТОРАТА = - — . -  ......=

КТО НАВЕДЕТ ПОРЯДОК
в  II тщ е  ж  и

ОБУЧАЕТ ЭЛЕКТРОНИКА
РЕПОРТАЖ------------- г   == === -тт-.-  -  —  ~ = ~

МЫ в 211-й аудитории 
главного корпуса. В этом 
большом, светлом зале 
расположен абонентский 
пункт, на котором работа
ют студенты старших кур
сов, и автоматизированная 
обучающая система «САД
КО» для первокурсников

— Из лекций по курсу 
«Автоматизированные сис
темы управления произ
водством» вам известно, 
определение этого поня
тия. В течение последних 
15 — 20 лет АСУ практи
чески вошло в практику 
ведения народного хозяй 
ства, — так начал лабора
торное занятие в группе 
4392 И. И. Лихачев, заве
дующий отделом АСУ.

Он познакомил студен 
тов с системой управления 
институтом, сказал о том. 
что преобладающий ру ч
ной труд при обработке 
информации постепенно 
заменяете». машинным, 
познакомил с подсистема
ми АСУ вуза. Студенты

посмотрели фрагменты ис
ходного документа, содер
жащего входную инфор
мацию, которая поступа
ет в ЭВМ. Следую
щее занятие будет про
ходить на ВЦ, где они 
посмотрят непосредствен
ные распечатки заложен
ных в ЭВМ данных.

Как оценивают сами 
студенты группы 4392 ла

бораторные занятия тако
го типа?

— На этой ознакоми
тельной лекции мы полу
чили максимум информа
ции.

— На занятия в этот 
зал вхожу с удовольстви
ем.

Заведующая отделом 
С. А. Печенева комменти
рует:

— Главная задача курса

АСУП — ознакомить бу
дущих специалистов с ос
новными направлениями 
современного управления 
предприятием на основе 
экономико - математичес
ких методов и комплекса 
технических средств, при
вить практические навыки 
в постановке организаци
онно-экономических задач 
управления в условиях 
АСУ. Лабораторные рабо
ты по курсу АСУП ставят 
своей целью ознакомить 
студентов с назначением, 
составом и возможностями 
одного из наиболее разви
тых комплексов терми
нальной аппаратуры ЕС 
ЭВМ—абонентскими пунк
тами АП-4, АП-2. Они ра
ботают также на програм
мированных обучающих 
системах. На «Садко» сту
денты I курса обучаются 
по курсу высшей матема
тики. Автоматизированные 
обучающие системы быва
ют двух видов: обучающие 
и контролирующие. Обуча
ющая система отправляет, 
студентов к материалу 
учебника, для того чтобы 
он сам нашел и исправил 
ошибку. Контролирующая

система анализирует их 
ответы и выставляет кон
трольную оценку.

В нашем зале нравится 
заниматься и первокурс
никам, и студентам стар
ших курсов. Сейчас мы 
приступили к внедрению 
новой автоматизированной 
обучающей системы
«Вуз». Надеемся, что она 
будет готова к весне буду
щего года. Это очень ши
рокая управляющая сис
тема. которая позволит 
внедрить любой учебный 
курс: программирование,
физику, математику и дру
гие. Координирующий 
план (какой вуз какой 
курс будет внедрять) уже 
утвержден. Главное — ме
тодически грамотное сос
тавление курсов по от
дельным предметам. С 
внедрением новой обуча
ющей системы занятия бу
дут проходить еще инте
реснее, на более высоком 
уровне.
Л. АЛЕКСАНДРОВА.

НА СНИМКЕ: группа
0630 на самостоятельной 
работе по высшей матема
тике на АОС «Садко».

Фото М. Пасекова.

СООБЩЕНИЕ ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ СЛУЖБЫ------------------------------------

МЛАДШИМ КУРСАМ
НУЖНА ПОМОЩЬ

У ФИЗИКОВ
— СЕССИЯ

На старших курсах фи
зико-технического факуль
тета закончилась сдача за
четов. В этом году она 
прошла более организован
но, чем в прошлом, в срок 
были сданы и все курсо
вые проекты. На четвер
том курсе отличились 
группы 0102 (куратор 
Н. М. Курин). 0500 (Г. Н. 
Тихонов), 0600 (В. Д. Ка
ратаев), 0700 (В. К.
Ясельскнй), среди групп 
пятого курса в лидерах — 
0491 (куратор Ю. В. Ост
ровский), 0590 (В. М. Са
вельев) 0790 (Ю. Б. Во
лынский).

5 декабря на этих кур
сах началась зимняя сес
сия. Студенты факультета 
обязались сдать экзамены 
с качеством учебы не ме
нее 50 процентов. Мы 
надеемся, что старшекурс
ники сдержат свое слово.

А. ВЕРГУН, 
зам. декана ФТФ.

Н А МЛАДШИХ кур
сах МСФ сложи
лась критическая 

ситуация: резко снизилась 
успеваемость и увеличился 
отсев студентов — об этом 
сообщалось в статье «Ко
гда нет коллектива» («За 
кадры», 30 ноября с. г.). 
Аналогичная ситуация мо
жет сложиться на любом 
факультете ТПИ, если не 
будут учтены закономер
ности адаптации студентов 
в вузе. Хороши многие ор
ганизационные меры, кото
рые излагаются в статье. 
Однако при проведении 
их необходимо учитывать 
психологические механиз
мы адаптации, чтобы они 
не превратились в лиш
нюю формальность.

Каковы же причины 
слабой успеваемости сту
дентов младших курсов?

(Один из важнейших 
факторов — недостаточно 
сплоченный коллектив 
многих групп. Это прояв
ляется в том, что слабо
успевающие студенты, ко
торых большинство в этих 
группах, в массе своей на
ходятся в конфликтных от
ношениях с сокурсниками. 
Такие отношения харак
терны для тех, «то боль 
ше печется о своих лич 
ных интересах. Этот эмо

циональный настрой отри
цательно сказывается на 
атмосфере группы. В ре
зультате и студенты не 
имеют большого желания 
помогать отстающим.

Неблагоприятный кли
мат в группах объясняется 
также тем, что общение 
(большинства студентов 
ориентировано не на уче
бу, а на развлечения. В 
таких группах нет делово
го настроя.

Формирование сплочен
ного коллектива на I — II 
курсах — основное направ
ление работы. Если кол
лектив не сложился ко 
2 курсу, то позже сформи
ровать его значительно 
сложнее.

В создании дружных 
групп большую роль иг
рают преподаватели. Одна
ко их отношения со сту
дентами еще недостаточно 
утвердились. Не случайно 
многие студенты (до 70

процентов) пожелали боль
шей душевности препода
вателей, которая, по их 
мнению, способствовала 
бы повышению успеваемо
сти.

Второй фактор — недо
статочная сформирован- 
ность профессиональной 
направленности. Основная 
часть студентов имеет 
смутное. поверхностное 
представление о будущей 
профессии. Многие сту
денты в качестве трудно
стей обучения назвали 
отрыв теории от практики. 
Важно, чтобы сотрудники 
приобщали студентов к 
работе и информировали 
их о научных направле
ниях кафедр.

Большее разнообразие 
форм обучения также по
высит успеваемость сту
дентов. Слабые в' учебе 
студенты чаще находятся 
в конфликте между вы
бранной профессией и 
своими интересами. И это

требует гибкости профес
сионального воспитания.

Одним словом, студен
ты-младшекурсники еще 
недостаточно адаптирова
ны в вузе, поэтому так не
обходима индивидуальная 
работа с ними.

Они нуждаются в уважи
тельном отношении к
себе, понимании их про
блем — подобные мораль-, 
ные качества для препода
вателей назвали большин
ство студентов.

Третий фактор, влияю
щий на успеваемость, — 
отношение студентов к
контролю. Как показало 
исследование, большинство 
успевающих студентов по
ложительно отнеслись к
контролю как к стимулу в 
учебе, менее успевающие 
воспринимают контроль 
как досадную помеху.

Понимает студент необ
ходимость контроля — он 
становится для него само-

)Д  —  ,

ОГНИ ОБЩЕЖИТй |

СОВМЕСТНЫЙ I
ми*'УСИЛИЯМ!

На МСФ состоялось 
ширенное заседание 
тета комсомола о с<х 
нии работы в общеж 
Для обсуждения про 
студенческого дома 
приглашены ответстве 
от партийного бюро з 
боту в общежитии 
Смайлов, предсе, 
студсоветов М. Слядн!
А. Австриевский, 
датель профбюро фа) 
тета В. Бурданцев, чл1 
комитета комсомола, «: 
угольники» специалы 
стен.

На заседании была р; 
сказана критика в адр( : щ 
общественных организ: 
ций.

Решено объединить уа 
лня всех секторов, чтоб 
ответственные за эю в 
правление в общественна 
организациях составили б 
вместные планы и сооби 
проводили их в жизнь.

Много внимания удел 
ли комсомольцы вопр 
сам организации свобода 
го времени студентов | 
особенно подготовке га 
цевальных вечеров. Н 
давно прошедший в общ 
житии вечер доказал, чт 
машиностроители моп| 
проводить субботние га 
цы весело и интереса

Активизируется рабо 
ДНД. За этажами закре 
лены оперативники, кот 
рые ведут здесь постоя 
иые дежурства, налажш 
ется служба вахты. В ра 
ках подготовки к смотр 
конкурсу общежитий в 
значены : руппы, когорт 
будут ГОТОВИТЬ И ООНОВЛЯ 
стенды и другую наги 
ную агитацию.

Взята под контроль 1 
бота радиостудии и студе 
ческого клуба Лада». 1 
перь составы редколлеп 
операторов, правления I 
дут утверждаться на р! 
ширенном заседании ко: 
тета комсомола факуль 
та. Решено регулярно 
слушнвать отчеты о 
вмеетно проведенных 
черах.

А. АБРАМОВ, 
секретарь комики 

ВЛКСМ МСФ.

контролем, приводит к 
вышению познавателм 
активности. Поэтому, 
обходимо разъяснять с 
дентам его развнвающ 
стимулирующую функщ 

Без всех этих я 
внешняя форма контра 
— строгий учет успей 
мости — дает только от] 
дательный эфкфакт.

На основании провел 
ных психологических 
следований процесса ад; 
тации студентов к 35 
мы рекомендуем дека 
там, кафедрам, куратор! 
комсомольским органа 
дням сосредоточить уч 
«о-носпитательную рабе 
на младших 'курсах 
трем направлениям: 
вершенствование социа 
но-психологического кла 
та в студенческих групп 
демократизация отноше» 
студент — преподавал 

формирование проф 
сиональной направлен 
сти студентов, адеквада 
представления о проф 
сии:

правильного пошшаа 
контроля, навыков са 
контроля и самодисцш 
ны.

Л. ПОСТНИКОВА, 
руководитель группы ис

следований, 
Е. ЭНХЕЛЬБЕРГ, 

социолог группы.
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. иг \у нефтехимии  1
при освоении новых про
изводств и их эксплуата
ции;

— текущие вопросы, 
возникающие при пуске 
отдельных узлов или всей 
схемы нового производства 
на ТНХК.

Химико-технологический 
факультет широко привле
чен к решению первой 
группы проблем. Так, ка
федра химической техно
логии топлива передала 
основной проектн'ой ор! 

а^  •• ганизации — ОНПО
чл\ ; ПЕРЕД Томским нефте- «Плаешолимер» (г. Ленич- 
«*'кнмическим комбинатом град) результаты много- 

тлыщри освоении мощностей летних исследований физя- 
ааапускаемых и эксплуати- ко-химических свойств  ̂ и 

[а нруемых производств мета- товарных качеств нефтей и 
адпнола и полипропилена газовых конденсатов  ̂ ме-
аннЗвстает е полном объеме сторождений Западной Си-

4 ряд технических и научно- бири, полученные под ру- 
ь уаприкладных задач. Они ководством профессора 
чтм возникают, главным обра- С. И. Смольянинова и 
го кзом, из-за сложности тех- доцента Н. М. Смольяни- 
енщ дологических схем и боль- новой, 
ли шой единичной мощности С 1975 года на этой же 
ообг промышленных г 'агрегатов, кафедре проводятся иссле- 
гь; 1 Естественно, что для ус- дования процесса пироли- 
уде^пешного и быстрого реше- за бензиновых фракций 
вощния этих проблем прихо- нефти из нефтепровода 
бодг дится проводить в первую Александровское — Томск 
в | очередь их ранжировку, — Анжеро-Судженск, ре- 
' и  по научно-технической зультаты которых будут 

сложности и срочности использованы при проектн- 
оби выполнения. В целом, мож- ровании ЭП-300 на ТНХК. 
т, Т (ю, па-,видимому, выде- Основной задачей про
мо лить три основных уровня изводства метанола на аг- 

проблемных вопросов для регате М-750 в ближай- 
каждого производства; шие годы будет за_мена

импортного катализатора 
— принципиальные воп- на отечественный, который 

росы совершенствования позволит сохранить не 
закупленной технологии и только мощность установ- 
перевод ее на отечествен- ки, но и качество метано
вые катализаторы, реак- да. Интенсивная разработ- 
тнвы, машины, методы ка технологии отечествен- 
утилизации отходов и т. д.; ных катализаторов синтеза 

технические проблемы, метанола проводится под 
возникающие на ТНХК руководствам профессоров
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С. И. Смольянинова к 
В. М. Витюгина, которые 
выполняют эту тему по до
говору с головным инсти
тутом отрасли— ГосНИИ- 
метанолпроектом (г. Се- 
веродонецк).

Вопросами переработки 
отходов производства по
липропилена, так называе
мого атактического поли
пропилена, занята кафед
ра технологии основного 
органического синтеза, 
возглавляемая профессо
ром В. П. Лопатинским, 
•которая решает их в со
дружестве с Ленинград
ским объединением
«Пластполимер» и его 
Томским отделом.

В решении второй груп
пы вопросов принимает 
участие кафедра физиче
ской химии под руководст
вом профессора А. Г. 
Стромберга, в лаборатории 
которой" разрабатываются 
методики полярографиче
ского анализа примесей 
сернистых соединений в 
исходном сырье и продук
тах производств метанола 
и пропилена. Кафедра 
МАХП по заданию комби
ната проводит исследова
ния по утилизации отходов 
ТНХК и замене импортно
го оборудования на отече
ственное. Кафедра электро
химии начала поисковые 
исследования по выясне
нию причин и разработке 
методов борьбы с коррози
ей на производстве поли
пропилена на ТНХК.

Задания на эти работы 
выдаются и оплачиваются 
непосредственно заводом.

Неотложного, как пра
вило, решения требуют те
кущие вопросы осваивае
мых производств, возника
ющие в процессе монтажа, 
отладки работы отдельных 
узлов, агрегатов, а также 
всей технологический схе
мы. Наиболее приемлемой 
формой организации дей
ственной и быстрой помо
щи заводу зарекомендова
ла себя научно-техничес
кая бригада, которая фор
мируется. как правило, из 
представителей служб за
вода пусконаладочного 
объединения «Оргхим» и 
нашего института.

Получен хороший опыт 
использования таких бри
гад при решении вопро
сов надежности технологи
ческой схемы М-750 про
изводства метанола, неко
торых проблем технологии 
гранулирования и окраши
вания полипропилена.

Однако следует со всей 
определенностью сказать, 
что эта форма помощи 
строящемуся гиганту неф
техимии еще не нашла 
должного распространения 
среди ведущих специали
стов нашего факультета, а 
именно она позволяет не 
только быстрее запустить 
новые производства и оку
пить вложенные государст
вом средства, но и дает 
ученым н преподавателям 
вуза ничем не заменимый 
опыт практического обога
щения навыков и знаний.

А. КРАВЦОВ, 
профессор, председатель 
совета по научным про

блемам ТНХК.

На кафедре автоматизации и роботизации в маши
ностроении ведутся работы по созданию робототехнн- 
ческих комплексов.

НА СНИМКЕ: инженеры В. Т. Зиязетдинов и 
А. М. Самуйлов за настройкой токарного модуля, 
состоящего из двух станков с ЧПУ и промышленно
го робота.

Фото М. Пасекова.

Н А  С М Е Н У
Р У Ч Н О М У  Т Р У Д У

Сложна и утомитель
на работа оператора, 
который обрабатывает 
детали после сварки. В 
его кабине стоит пыль 
и шум от дробеструйно
го аппарата.

Кафедра прикладной 
механики по хоздогово
ру с Юргинским машза- 
водом взялась заменить 
труд оператора манипу
лятором. Оператор бу
дет находиться вне ка
меры и следить за ра
ботой манипулятора че
рез стекло. Легким по
воротом рукоятки он 
будет направлять струю 
дроби на обрабатывае
мую деталь.

На кафедре создает
ся техническая доку
ментация на манипуля
тор. Политехники будут 
курировать его изготов
ление на заводе.

Такой манипулятор 
может быть использо
ван также при покрас
ке заготовок, в кузнеч
но-штамповочных и ли
тейных цехах.

Работа ведется под 
научным руководством 
доцента Д. II Снегире
ва, ответственный ис
полнитель темы 
старший преподаватель 
Г. П. Борисенко.

Р. ТОМИЛОВА.

Одно из перспективных направлений работы ин
ститута в области порошковой металлургии проводит
ся в отделе НИИ ВН под руководством кандидата 
технических наук Н. А. Яворовского

НА СНИМКЕ: руководители групп В. И. Давыдо
вич и Б. А. Биль, электромонтажник И. А. Крнцкий 
за обсуждением конструкции установки, опытный об
разец которой успешно выдержал межведомственные 
испытания. Опытно-промышленный образец такой 
установки, на которой будут получать порошки с 
новыми свойствами, намечено изготовить уже в 1984 
году.

Фото М. Пасекова.

С помощью
ЧЕШСКИХ

СПЕЦИАЛИСТОВ
В институтской лабораторий радиацион

ной спектроскопии вели монтаж и настройку спектро
метра ядерного магнитного резонанса специалисты 
объединения «Тесла» из Брно. Потом их сме 
ннла еще одна группа, в которую вошли специа
листы чехословацкой фирмы по производству канце
лярского оборудования Ян Ставаровскн и Мирослав 
Юрас, представители того же объединения «Тесла» 
Леош Ослизло и Рудольф Тешнер.

Чехословацкие специалисты продолжили работу 
своих земляков Йозефа Мацека, Мирослава Лепки и 
Мирослава Паначека, о чем и писали в праздничном 
номере газеты «За кадры».

Новому составу специалистов из ЧССР предстояло 
провести настройку вычислительной техники.

— А именно, — говорит ведущий инженер лабора
тории Н. В. Степанов, — друзья из братской рес 
публики провели настройку машины, ее сопряжение 
со спектрометром, отладку программы для ЭВМ.

Все это в комплексе позволило создать компьютер 
широкого профиля. Разнообразен диапазон задач, 
которые будет решать компьютер. Это — управле
ние процессом регистрации спектра вещества, его 
обработка при помощи фурьеобразовання, выдачи 
информации на печатное устройство и самописец 
спектрометра. За это время представители про 
мышленных объединений ЧССР сумели на высоком 
техническом уровне выполнить все работы.

Коллектив лаборатории радиационной спектроско
пии тепло поблагодарил коллег из ЧССР за неоцени
мую братскую помощь. Сейчас чехословацкие спе
циалисты отбыли на другие объекты, где ведется по
добный монтаж оборудования промышленных пред
приятий ЧССР в рамках сотрудничества стран СЭВ.

В. ПЕТРОВ.
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С В Е Р Д Л О В С К И Й
Свердловский инженерно-педагогический ин

ститут — пока единственный в нашей стране. 
В этом году состоится первый его выпуск. 
Здесь учатся будущие преподаватели ПТУ, не

производственной практи- Многое делается по соз- 
ке. Студенты, в основном. Данию модели специали- 
бывшие производственни-

Э К С П Е Р И М Е Н Т
торые станут не только спецналистами-профес- 
сионалами, но и хорошими педагогами, знаю
щими особенности психологии подросткового и 
юношеского возраста.

В НАШ институт прие
хали председатель метод- 
совета института В. В. Ба- 
жутин и старший научный 
сотрудник Л. П. Якушева. 
Много интересного узнали 
мы об этом вузе. Напри
мер, о том, какое внима
ние уделяется здесь пре
подаванию психолого-педа
гогических дисциплин. 
Студенты IV курса прохо
дят педпрактику в проф
техучилищах и поскольку 
практика дает возможность 
ближе узнать будущую 
профессию, решено начи
нать ее на год раньше. На 
первых двух курсах боль
шое внимание уделяется

ки и выпускники ПТУ, по
вышают свое профессио
нальное мастерство.

ста. На основании этой 
модели разрабатываются 
учебные планы по дисцип
линам. Планируются ис

следования, направленные 
на улучшение организации 
самостоятельной работы 
студентов, совершенство
вание качества обучения. 
Широко применяются тех

нические средства в учеб
ном процессе. Большое 
внимание уделяется изуче
нию и обобщению опыта 
других вузов страны.

Гости института позна
комились с психолого-пе

дагогическими исследова
ниями, проводимыми в 
ТПИ, опытом организации 
методической работы, за
интересовались структу
рой, функциями методи
ческого отдела совета и 
опытом организации
УИРС и НИРС, самостоя
тельной работы студентов.

Полезной была эта 
встреча и для нас — ведь 
подготовка преподавателей 
в инженерном вузе — од

на из острых современных 
проблем.

Р. ПЕТРОВА, 
ст. методист.



УДАЧНЫ
МЫ уже сообщали, что 

в шахматном клубе ТИИ 
проходило личное первен
ство г. Томска по шахма
там среди женщин и среди 
мужчин. Удачно удалось 
выступить «хозяевам по
ля» — шахматистам ТПИ. 
Студентка I курса АЭМФ 
Е. Карелова стала чем
пионкой города по шахма
там среди женщин.

Чемпионом города стал 
сотрудник СФТИ Игорь 
Панов, второе место занял 
студент IV курса АВТФ 
Игорь Мезенцев, на тре
тьем месте студент I кур
са ГРФ Виктор Бучко. 
И. Мезенцев завоевал пра
во выступить в личном 
первенстве области 1984 
года.

Параллельно с этим 
«урниром в шахма'тном 
клубе проходил полуфи
нал института. В этом 
турнире первыми оказа
лись студенты И. Кожин 
(ЛЮФ). Э. Ли (ЭЭФ), 
Б. Есжанов (АВТФ). 
С. Цой и сотрудник УНПК

«Кибернетика» М. Суха
нов. После окончания пер
венства города и полуфи
нала ТПИ в шахматном 
клубе Дома культуры с 10 
ноября до 1 декабря был 
проведен финал личного 
первенства института по 
шахматам. В финал были 
Еключены 7 участников 
полуфинала ТПИ и участ
ники первенств города и 
области. Турнир проходил 
по круговой системе.

Первое место занял 
студент АВТФ И. Мезен
цев. Он выполнил норму 
кандидатского балла.

В течение всего турни
ра сильную конкуренцию 
в борьбе за первое место 
оказывал ему студент 
ГРФ В. Бучко, однако на 
финише турнира он проиг
рал ряд важных партий, и 
в результате у него второе- 
место.

На третье место претен
довали сразу четыре учас
тника. показавшие один и 
тот же результат. Допол
нительные показатели ока

1 1 У  1  п  7 1

зались более предпочти
тельными у сотрудника 
НИИ ЯФ Э. Воронина. 
Остальные места заняли, 
соответственно, сотрудники 
М. Суханов, А. Сергеев, 
С. Исупов и студенты 
А. Кошкаров, С. Цой. 
И. Кожин, Б, Есжанов.

Турнир прошел в об
становке острой спортив
ной борьбы.

В воскресенье. 4 декаб
ря, команда шахматистов 
ТПИ, сформированная из 
числа победителей личного 
первенства и участников 
зональных соревнований, 
представляла наш инсти
тут на командном первен
стве общества «Буревест
ник». В этом соревновании, 
кроме команды ТПИ. при
няли участие команды 
шахматистов ТГУ.
ТИАСУРа. ТМИ. СФТИ. 
ТГПИ и «Юность».

И. СВИНЦОВ.
НА СНИМКАХ: идут

шахматные баталии.
Фото М. Пасекова.

П1111!111|1М1М :1111111111||1Н1>Н||<|||1!11111|:1П1|;|1111М11М11>1111М1М1П111>111111111|1|11||||||||||||||1Н1|!|111!1111|;||11111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111и1Ш 1111111111111111111111!11111111111111111111111111111111Ш П1Ш 1

УРОКИ ЭТИКИ ---------------------------------------------

К О Г Д А  И Д Е Ш Ь  
НА Э К З А М Е Н

ПРИХОДИТЕ 
Б КЛУБ!

Пятый год в НТВ 
ТПИ существует «Клуб 
любителей искусств». В 
уютном помещении ка
фетерия библиотеки 
проходят его заседания. 
Обычно на вечере рас 
сматриваются разные 
темы по литературе 
живописи, музыке. Го 
товят их библиотекари, 
сотрудники томских му
зеев, люди просто увле, 
ценные искусством. Лю
бой посетитель клуба 
сам может подготовить 
тему и выступить на за
седании. Сопровождает
ся рассказ показом 
слайдов, диафильмов, 
иллюстрацией книг, му
зыкой, а в перерыве 
можно за чашкой чая 
поделиться впечатлени
ями, послушать плас
тинки или магнитофон 
ные записи. Творчество 
М. Цветаевой и Эдит 
Пнаф, Р. Бернса и 
М. Жванецкого, музыка 
Б. Окуджавы, Р. Пау
лса. живопись В. Поп
кова — вот далеко ( не

I полный перечень тем !; прозвучавших в клубе.
Каждый из вас может 

стать и нашим гостем, и 
непосредственным учас
тником.

Очередное заседание 
клуба состоится 14 де
кабря в 19 часов в ка
фетерии НТВ.

Темы:
Рассказы Э. Хэмин- 

гуэя.
По страницам «Клу

ба 12 стульев».
Билеты можно при 

обрести на абонементе 
художественной литера
туры. •
Е. БРЕСТОВИЦКАЯ, 

зав. абонементом.

Близятся госэкзамены, 
,.-ащита дипломных проек
тов, скоро выпускники 
устремятся к аудиториям 
заседаний ГЭК.

Хотелось бы, чтобы это 
волнующее событие ничем 
не омрачалось.

... Госкомиссия закан
чивала свою работу и 
председатель ее поинтере
совался общим впечатле
нием от приема экзаменов. 
Я сказала, что все хоро
шо. только вот культура 
поведения студентов остав-

«СОБРАТЬ все книги 
бы да сжечь!» — негодо
вал когда-то герой грибое- 
довского «Горя от ума» 
Фамусов. Современные 
студенты настроены более 
миролюбиво: «Ну. это он 
зря. Фантастику, напри
мер, очень даже приятно 
почитать — мозги освежа
ет».

А некоторые студенты 
все никак не могут выб
рать время для чтения. 
Некогда на первом курсе, 
некогда на втором, не до 
этого на третьем. Так и 
живут школьным багажом.

— Что мы только ни 
делаем, чтобы привлечь 
студентов на абонемент 
художественной литерату-

Н О В Ы Е
ПОСТУПИВШ ИЕ

С. 3. Раслин. Крутые 
ступени. Киев. 1982. 
Книга интересна тем, что 
автору на себе довелось 
испытать коварство, и злт>- 
намеренноость сионистских 
ловцов душ, сумевших 
заманить его в свою запад
ню и подстрекавших к ан
тисоветской деятельности. 
Однако убедившись в под
лости, лицемерии и духов
ном убожестве кучки, от
щепенцев, он понял всю 
враждебность их преступ
ных действий, осуществ
ляемых по указке сионист
ских зарубежных центров

ляет желать лучшего. 
Нет, студенты не шумели, 
не мешали работе комис
сии, но как грустно смот
реть на то, что наши вы
пускники не знают само
го элементарного в этике.

В институте нет специ
альных занятий, на кото
рых бы обучали их прави
лам поведения, но, думает
ся, студенты должны впи
тывать это из всей своей 
жизни. И помочь им. ко
нечно, должны старшие 
товарищи — преподавате-

ры! — говорит заведую
щая абонементом Е. Г. 
Брестовпцкая. — Прово
дим выставки, рекламиру
ем лучшие произведения, 
а читателей не прибавляет
ся. Комсомольские акти
висты и кураторы об этой 
работе забывают. Обзоры 
литературы в группах 
встречаются без особого 
воодушевления.

У некоторых студентов 
связи с библиотекой прек
ратились еще на первом 
курсе:, пришел, записался 
и... исчез. Другие, появ
ляясь время от времени, 
требуют: «Дайте-ка мне
что-нибудь интересное!» 
Предлагаешь им Толстого. 
Чехова, Лермонтова, а

К Н И Г И ,
В БИ БЛ И О ТЕК У

и спецслужб западных 
держав.

Международный терро
ризм и ЦРУ. Документы: 
свидетельства, факты. М.. 
1982.

Опираясь на материалы 
расследования, проведен
ного комиссией американ
ского сената, на статьи в 
зарубежной прессе, доку
менты, признания бывших 
агентов ЦРУ, журналисты- 
международники Б. Све
тов, О. Тарин, В. Сыро- 
комский, И. Тимофеев. 
В. Асоян, Л. Замойский 
рассказывают о подрывных

ли. Например, они могут 
заранее подсказать сту
дентам, что стоять нужно 
вполоборота к комиссии, 
а не демонстрировать спи
ну и затылок на протяже
нии 15—20 минут, указку 
.следует держать в правой 
руке. Наверное, некото
рым нужно напомнить, 
что серьезность момента 
требует и соответствую
щего внешнего вида, во 
всяком случае здесь не
уместны ковбойки с зака
танными по локоть рука
вами или спортивные май
ки. От девушек не требу
ется строгих платьев кур
систок, но, согласитесь, 
как нелепы в этом случае 
наряды из суперпрозрач
ных материалов летом.

слышишь в ответ: «Фан
тастику! Ничего, кроме 
фантастики!»

Бесспорно, фантастика, 
произведения Александра* 
Дюма, Жюля Верна —- 
книги прекрасные, но ког
да круг чтения ограничи
вается только этими авто
рами, когда появляется не
кий студент и, забыв поз
дороваться, требует: «Дай
те мне Дюму!» — понево
ле задумаешься о его ин
теллекте и кругозоре

Странно невнимание 
идеологического сектора 
комитета комсомола к этой 
важной проблеме. Одними 
призывами к гармоничес
кому развитию личности 
успеха достичь невозмож-

операциях этого шпионско
го ведомства против стран 
Юго-Восточной Азии, Ла
тинской Америки, Ближ
него и Среднего Востока, 
Африки и Западной Евро
пы.

Журналист-международ- 
ник Л. Корявин много лет 
работал собственным кор
респондентом «Известий» 
в странах Ближнего Вос
тока. В его новой книге 
«На Ближнем Востоке» 
(М., 1982) собраны очер
ки о борьбе арабских и 
других народов с колони
ализмом за свою нацио
нальную независимость.

В 1980 году в Сток
гольме была опубликована 
монография профессора 
социологии Университета 
Ужалы и профессора кри-

меховые шапки, надвину
тые на глаза, — зимой.

Небрежность в одежде, 
нетактичность в поведе
нии невольно несут какое- 
то негативное, недоброже
лательное отношение к 
нам, преподавателям, к са
мой процедуре экзамена 
или защиты.

В культурном образова
нии будущего инженера 
не должно быть пробела в 
таких мелочах. Экзамен 
или защита — это празд
ник, демонстрация зна
ний не только в специаль
ных науках, но и прояв
ление общей культуры, в 
том числе культуры пове
дения.

Т. ГЛУМОВА, 
доцент кафедры 

научного коммунизма.

но, когда эта самая лич
ность читает мало.

Работники библиотеки 
обращались в комитет 
ВЛКСМ за помощью в ор
ганизации посещения выс
тавок классической и сов
ременной литературы, но 
комитет многозначительно 
промолчал. Не потому ли. 
что и сами комсомольские 
активисты — редкие гости 
на абонементе?

Перед завтрашними ин
женерами не стоит необхо
димость знания многих ли
тературных тонкостей и 
глубин, но элементарное: 
знать имена Рабле. Дидро. 
Сэлинджера не пона
слышке, уметь разбирать
ся и гордиться нашей рус
ской классикой — это все 
же обязательно.

Н. КСЛЕННИКОВА, 
студентка ТГУ.

минологии Стокгольмского 
университета Хенрика Та- 
ма «Преступность и уро
вень жизни». Эта моно
графия вызвала интерес 
как в Швеции, так и за ее 
пределами. Интерес этот 
объясняется тем, что 
X. Там попытался устано
вить взаимосвязь между 
условиями жизни индиви
да и вероятностью совер
шения им преступления.

Познакомит читате
лей с этой монографи
ей сокращенный пере
вод со шведского, вы
шедший в издательстве 
«Прогресс».

С. ГРИГОРЬЕВА, 
ст. библиотекарь.

« Д А Й Т Е  М Н Е  ДЮМУ!»

АДРЕС РЕДАКЦИИ: г. Томск, пр. Ленина, 30, гл. корпус ТПИ (к. 230), тел. 62-2-68, внутр. 2-68.
г. Томск, типография издательства «Красное знамя».

Зимние*______
роткие, а » *-------
один семеДДл.,,, 
сессия. И, кц„,‘ 1 к°- 
чется хорощ.Се ец,е / 
нуть. набрать);, Яя / 
Лучшим отдь! ’ х°- 
известно, явля* у1*' / 
рнзм. Трудно Ял- 
нить его значб 
дики считают, 
через неделю пребь 
ния на туристс'^1 
маршруте снимэ. 
нервное напряж 
полностью восста' 
ва'ются силы.

К расно
я р с к и е

м а р ш р у т ы
Красноярский край 

— традиционно ту- * 
рнстский. Здесь есть 
возможности развивать 
практически все виды 
туризма. Особенно вле
кут туристов бурные 
горные реки и велича
вый богатырь Енисей, 
горные кручи и пеще
ры, тайга и тундра. По 
территории края про
ложены тропы 18 мест
ных и двух всесоюзных 
туристских маршрутов. 
Летом вы можете от
правиться в поход по 
Саянам, сплавиться на 
плотах по горной кра
савице Мане, проехать 
на автобусах по Саян 
скому кольцу, побывать 
в стране гор и степей 
Тувы, отдохнуть з 
Красноярске. А зимой 
мы предлагаем вам пят
надцатидневный горно
лыжный маршрут, ко
торый открыт на ба
зе Красноярской гости
ницы «Турист».

Есть в России мес
та, которые близки и 
дороги каждому совет 
скому человеку. Одно 
из них — пос. Шушен
ское, где прошли три 
долгих года ссылки 
В. И. Ленина. Сей
час Шушенское по пра
ву считается одним из 
центров туризма в 
крае. Здесь расположен 
туристский комплекс, 
в который входят две 
туристские базы сезон
ного действия и ком
фортабельная гостини
ца «Турист» круглого
дичного действия. Во 
время студенческих 
зимних каникул на ба
зе этой гостиницы дей
ствуют три маршрута, 
рассчитанных, соответ
ственно, на 3. 6 и 12 
дней, стоимость путе 
вок 22 рубля 50 копе
ек, 40 руб. 50 коп. и 
77 рублей. Туристы мо
гут посетить мемори
альный музей-заповед
ник «Сибирская ссылка 
В. И. Ленина», места 
отдыха Ильича, пока
таться на лыжах, побы
вать в Саянах. Живут 
туристы в двух-трех- 
местных номерах со 
всеми удобствами, пита
ются в ресторане при 
гостинице.

Приобрести путевку 
и получить справку 
можно по адресу: 
660049 г. Красноярск, 
ул. Сурикова. 30. Бю
ро путешествий и эк
скурсий.
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